
Профессионализм, инновации, тандем с наукой. Интервью 

с главным врачом университетской клиники Сергеем 

Лазаревичем к 75-летию лечебного учреждения 

 

 

– Ведущее многопрофильное учреждение здравоохранения, которое оказывает 

специализированную медицинскую помощь населению Гродненской области в сочетании с 

практико-ориентированным образовательным процессом. Так сегодня с полным основанием 

позиционируют университетскую клинику. А что значит университетская клиника конкретно для 

главного врача? 

– Это без малого двухтысячный коллектив, более полусотни структурных подразделений, более 40 

тысяч пациентов, ежегодно пролеченных в стационаре, и более 200 тысяч проконсультированных 

амбулаторно, в том числе в самых сложных случаях, которые со всей области университетская 

клиника берет на себя. Это высококвалифицированные кадры и современное оборудование, 

которые позволяют более точно и быстро проводить диагностику, применять новейшие, 

малотравматичные, лапароскопические методы лечения, внедрять и широко использовать на 

практике инновационные технологии. 

 Наши хирурги, к примеру, впервые в республике использовали метод симультанной е-ТЕР-

пластики при паховой и параумбиликальной грыжах с диастазом прямых мышц живота, а при 

перемещенной правой печеночной артерией по поводу опухоли головки поджелудочной железы – 

метод лапароскопической панкреатодуоденальной резекции. Немало технологий, с которыми 

наши специалисты стали первопроходцами в области. 

Университетская клиника является единственным региональным учреждением по хирургическому 

восстановлению слуха и увеличивает число кохлеарных имплантаций. В этом году офтальмологами 

уже выполнено более сотни трансплантаций склер. Высоким показателям высокотехнологичной 

помощи при патологии органов слуха и зрения способствовала аппаратура нового поколения. В 

оториноларингологии – хирургический лазер, в офтальмологии – микрохирургическая 



комбинированная витреоретинальная система.  

На базе клиники действуют четыре областных хирургических центра: герниологический, 

диабетической стопы, панкреопатологии, трансплантации органов и тканей. Кстати, в этом году 

проведено два десятка успешных операций по пересадке почки. Всего же у нас 12 областных 

центров, в том числе ресурсный центр по оказанию помощи пациентам с ОНМК. 

 Одним из значимых для здравоохранения всей области организационных новшеств является 

создание центра «Визуализации медицинского изображения» (областной PACS-архив DICOM 

изображений КТ и МРТ). Прошедшим обследования на МРТ или КТ в любом лечебном учреждении 

(а таких аппаратов по области становится все больше) не нужно везти с собой диски с записями, а 

тем более повторять исследование. Полная картинка в широком доступе представлена лечащим 

врачам благодаря единой базе данных, находящейся в клинике, а наши специалисты всегда готовы 

помочь коллегам точнее определить наличие патологии. Более 250 врачей со всей области 

зарегистрированы как пользователи данной базы.  

Инновационной поддержкой такого направления стал проект по обучению нейронной сети 

распознанию рака легких в КТ-диагностике, рака молочной железы в маммографической 

диагностике, инсульта головного мозга в МРТ-диагностике. Авторство этого ноу-хау по 

использованию технологий искусственного интеллекта в области практического здравоохранения 

и анализа медицинских изображений принадлежит сотрудникам клиники. 

На основе современных тенденций работают четыре областных амбулаторных центра: 

пароксизмальных состояний, профилактики и прогнозирования инсультов, патологии слуха и речи, 

профпатологии. Под динамическим наблюдением в центрах находится здоровье около двадцати 

тысяч жителей области.  

 – Суть пилотного проекта, который пять лет назад был начат на базе главной клиники 

Гродненщины, заключалась в более тесном тандеме науки и практики. Как это послужило 

решению главной задачи здравоохранения – оказанию качественной и доступной помощи 

населению? 

– Созданы семь научно-клинических отделов: анестезиологии и реаниматологии, хирургии, 

онкологии, неврологии, оториноларингологии и глазных болезней, терапии и диагностики, в 

которые вошли кафедры университета и соответствующие профильные структурные 

подразделения университетской клиники. Это расширило возможность использования лечебного 

потенциала профессорско-преподавательского состава, а также инновационное развитие, 

разработку и внедрение высокотехнологичных методов лечения. И это касается не только 

стационара. С привлечением университетских специалистов в разы увеличилось количество 

амбулаторных консультаций в областной поликлинике. Высококвалифицированную амбулаторно-

поликлиническую помощь оказываем по 49 специальностям.  

 В то же время участие врачей-лечебников в образовательном процессе обеспечило практико-

ориентированный подход в подготовке будущих специалистов. 

Сейчас на 12 кафедрах и курсах университета, расположенных в клинике, работают свыше 

семидесяти сотрудников, проходят подготовку в клинической ординатуре более полусотни 

ординаторов, работают 42 врача-интерна. Это, безусловно, огромный потенциал, который 

используется в решении главной государственной задачи – оказании качественной и доступной 

медицинской помощи людям, и в то же время обеспечении работы университетской клиники как 

основного многопрофильного лечебного центра области, использующего для оказания 

специализированной помощи самые современные технологии.  

 – Каким видится главному врачу будущее клиники? 

– Это путь высоких технологий и, как следствие, максимально доступная эффективная 

высокотехнологичная помощь для любого жителя области. В медицине нельзя без движения 

вперед, и этот настрой в коллективе будет сохраняться.  

После перевода онкологической службы в новый онкологический диспансер в университетской 

клинике планируются областные центры неврологии, офтальмологии и оториноларингологии, где 



будут оказывать помощь пациентам со сложными диагнозами, использовать самые современные 

технологии, проводить высокотехнологичные и сложные вмешательства.  

Безусловно, большое внимание условиям работы персонала и пребывания пациентов. Вот недавно 

торжественно открыли после реконструкции хирургический корпус. В его обновление, которое 

проводилось в рамках инвестиционной программы Гродненской области на 2022-2024 годы, 

вложено почти 19 миллионов рублей. Улучшенные условия пребывания пациентов и медицинского 

персонала, новая современная аппаратура – это повышает качество оказания медицинской 

помощи. На очереди – ремонт операционных и корпуса №7 для размещения центра неврологии и 

нейрохирургии. 

 Хочу добавить, что по перспективам клиники у нас полное взаимопонимание с ректором 

медуниверситета Игорем Георгиевичем Жуком. По всем направлениям работы есть поддержка 

руководства области, в первую очередь председателя облисполкома Владимира Степановича 

Караника. Его видение университетской клиники как центра инноваций в медицине для нас очень 

важно, как и поддержка наших идей и начинаний, за которую мы очень благодарны. Всегда 

получаем поддержку начакльника главного управления здаравоохранения облисполкома 

Людмилы Николаевны Кеды. 

 – Подтверждением авторитета университетской клиники является и то, что ей продолжают 

доверять новые эксперименты. Известно, что в минувшем году она была своего рода 

платформой для апробации критериев предстоящей аккредитации организаций 

здравоохранения республики. 

 – Фактически мы отрабатывали схему аккредитации, работали в тесном взаимодействии с РНПЦ 

медицинских технологий. Минздрав учел это, когда специальным постановлением четко 

определял критерии по кадровому обеспечению, материально-техническому оснащению, 

санитарно-эпидемиологическому состоянию. Наша клиника в этом году одной из первых в стране 

прошла медицинскую аккредитацию, а высокий процент соответствия базовым критериям 

послужил тому, что срок действия, на который выдан документ, максимальный – пять лет. И это 

можно образно назвать подарком, который она сделала себе к 75-летию. И еще одно знаковое 

достижение: Гродненская университетская клиника по итогам работы за 2023 год занесена на 

областную Доску почета. 

 – Конечно, хорошо, что в медицине большое внимание уделяется новациям, использованию 

высоких технологий. Но даже искусственный интеллект не заменит личности врача. Довольны ли 

Вы своей командой? 

 – В главной клинике области сложилась работоспособная команда, которая в основном состоит из 

энтузиастов своего дела. Стараюсь, чтобы в коллективе чувствовали: у нас нет второстепенных 

должностей, каждый важен на своем месте. 

 Приветствуем стремление к знаниям, к профессиональному совершенствованию сотрудников 

клиники и всемерно этому способствуем. К примеру, для повышения квалификации организуется 

обучение врачей-хирургов малоинвазивным и лапароскопическим методикам в Республиканском 

клиническом медицинском центре Управления делами Президента Республики Беларусь, разных 

столичных центрах и клиниках. Приглашаем республиканских «светил» к себе. На нашей базе, в том 

числе и по нашей инициативе, проходит большое количество научно-практических конференций, 

презентаций, симпозиумов и мастер-классов с участием ведущих республиканских специалистов.  

В то же время мы заинтересованы, чтобы опыт и знания наших специалистов не замыкались в 

стенах клиники. Поэтому инициировали и активно продвигаем такую форму повышения 

профессионализма своих коллег из районов, как стажировки на рабочем месте. Порядка 500-600 

врачей ежегодно повышают у нас квалификацию. Специалисты клиники и сотрудники кафедр 

проводят хирургические мастер-классы в центральных районных больницах. Значимое 

направление – телемедицинское консультирование. Наша клиника – центр организационно-

методической помощи по всем направлениям медицинской деятельности. 

 



– Что пожелаете коллективу клиники в связи с 75-летием? 

– В первую очередь хочу выразить огромную благодарность всему коллективу, всем, кто в свое 

время трудился и кто сегодня трудится на благо здоровья жителей области и авторитет нашего 

лечебного учреждения. Гордость коллектива – ветераны, и мы желаем им крепкого здоровья и 

долголетия. А тем, кто сегодня достойно продолжает заложенные традиции, желаю созидательной 

энергии, новых успехов и профессиональных вершин, вдохновения и личного благополучия.  
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